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СОВЕТСКО-ФИНЛЯНДСКИИ СИМПОЗИУМ 

«ВЗАИМООТНОШЕНИЯ ОРГАНИЗМОВ НА ТРЕХ ТРОФИЧЕСКИХ УРОВНЯХ» 

С 5 по 9 мая 1989 г. в Ф11нJ1яндии на субарктической станции Кево (Финская 
Лапландия) состоялся советско-финляндский симпозиум «Взаимоотношения организ
мов на трех трофических уровнях:. - очередной симпозиум в общем ряду . советско
финляндских встреч, объединенных тематикой «Взаимоотношения растений и фитофа
гов:.. С советской стороны в нем приняли участие академик В. Н. Большаков, 
И. А. Богачева, Ю. И. Коробейников (ИЭРиЖ УрО АН СССР, Свердловск), 
Ю. Н. Баранчиков, В. И. Осипов (Ии-т леса и древесины СО АН СССР, Красноярск), 
А. Д. Покаржевский, Л. Г .. Бязров (ИЭМЭЖ АН СССР, Москва). Финскую сторону 
представляли проф. Эркки Хаукиойя, Сеппо Неувонен, Пекка Ниемела, Кай Руохомя
ки, Илкка Кортелайнен (университет г. Турку), Хейкки Хенттонен и Матти Роузи 
(Финский исследовательский ин-т леса, Вантаа), Эза Ранта (университет г. Хель
синки). 

Доклады советских исследователей были посвящены беспозвоночным-фитофагам 
и отражали взаимоотношения лишь внутри звена продуценты -консументы; в фин
ских докладах консументы были представлены беспозвоночными (3 доклада) и позво
ночными (2 доклада), в двух докладах рассматривались трофические цепи водных 
эkосистем. 

Симпозиум открыл проф. Э. Хаукиойя - руководитель группы, разрабатывающей 
вопросы химического взаимодействия между растениями и их консументами. 
И. А. Богачева доложила о временной и пространственной изменчивости поврежден
ности растений, на конкретных примерах показав необходимость учета ее при изуче
нии взаимоотношений растений и насекомых. П. Ниемела выступил с сообщением о 
роли муравьев в защите растений от фитофагов. Оно как бы состояло из двух час
тей: первая относилась к субарктическим березовым редколесьям, вторая - к тропи
ческим лесным экосистемам. С. Неувонен на примере соснового пилильщика экспери
ментально показал, что кислотные дожди, ослабляя растение, способствуют увеличе
нию плодовитости филлофага и тем самым увеличению его популяции. Ранее то же 
самое он установил для березовой тли. К. Руохомяки еще раз продемонстрировал сво
ими исследованиями, что изменение количества 11 качества пищи (листва березы) в 
год после массового повреждения ее филлофагами - более важный фактор снижения 
численности филлофагов, чем их паразиты. 

Ю. И. Баранчиков вынес на обсуждение проблему влияния растения-хозяина на 
внутри- и межвидовые взаимоотношения у галловых насекомых на сибирской листвен
нице; этот вопрос представляет новые аспекты его исследований по взаимоотношени
ям лиственничных галлиц с их кормовым растением. В. И. Осипов представил данные 
и схему биосинтеза фенольных соединений ·в растениях, подвергшихся нападению вре-
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дителей. Доклад Ю. И. КоробеАннкова был посвящен динамике популяций насекомых
гербофагов на лугах Ильменского заповедника (Южный Урал) и потреблению расти
тельности в разные сезоны. Л. Г. Бяэров расс.мотрел трофические и топические связи 
беспозвоночных с лишайниками, растущими на поверхности стволов, и выделил ряд 
групп животных по их связи с лишайниками. 

А. Д. Покаржевский показал, что в трофической цепи ключевым является микро
биальное звено, обеспечивающее животных, использующих в пищу растительные тка
ни (мертвые и живые), незаменимыми аминокислотами, фосфором, витаминами. Лю
бые воздействия, влияющие на микробиальное звено, ведут к изменениям в последу· 
ющих звеньях цепи. Х. Хенттонен на примере полевок рассмотрел влияние различных 
факторов на популяционные циклы и подчеркнул их нерегулярность. Эти циклы не 
синхронизируются с изменениями определенных экологических факторов, и для каж
дого вида не удается установить определенной динамики во времени, особенно в уме
ренной зоне. Он также зачитал доклад М. Роузи, посвященный защите сеянцев бере
зы от нападения растительноядных млекопитающих с использованием природных ан

тифидантов. 
Э. Ранта посвятил свой доклад возможностям воздействия на трофическую с_трук

туру в модельных экосистемах. В качестве воздействующего фактора были использо
ваны минеральные соли азота и фосфора, в качестве модельных экосистем - планк-
1онные сообщества в мелких наскальных лужах. Проблема удобряемых водоемов в 
аквакультуре вызывает интерес не только в Финляндии, но и в СССР в связи с не
обходимостью увеличения продуктивности водоемов, и модельные опыты подтвердили 
значение азотных и фосфорных соединений в увеличении продуктивности планктонных 
сообществ, в особенности при определенном прессе хищников на растительноядные 
организмы. Это было подтверждено и в докладе И. Кортелайиеиа, проводившего мо
дельные опыты в озере Кево. 

Академик В. Н. Большаков рассказал об экологических исследованиях, проводи
мых институтами Уральского отделения АН СССР в Уральском регионе. Доклад со
провождался демонстрацией бо.~ьшого количества слайдов, позволивших финским кол
легам представить себе те места, которые они смогут посетить во время следующего 
симпозиума. 

В дискуссии по докладам выступили Ю. Н. Баранчиков, И. А. Богачева, А. Д. По
каржевский, Х. Хенттонен. Э. Хаукиойя выступил с обзором докладов, прочитанных 
на симпозиуме, проблем взаимоотношений животные - растения, новых методов и тех
нологий научного исследования, обсудил возможности советско-финляндского сотруд
ничества в изучении затронутых на симпозиуме проблем. Он подчеркнул значение но
вых технологий, особенно компьютерных научных исследований, позволяющих проиг
рывать ряд моделей, сравнивать их, что резко увеличивает производительность науч
ного труда. Это хорошо демонстрирует пример станции Кево, оборудованной современ
ной компьютерной техникой. Применение ее уменьшает потребность в техническом 
персонале, сокращает время на обработку данных, в том числе и первичную. Э. Хау
киойя высказал мысль, что в ряде случаев следует уже остановиться в сборе данных 
и обработать результаты, полученные за многие годы, с помощью компьютерной тех
ники. Это может дать совершенно новое понимание явлений без привлечения сбора 
новых данных и конструирования новых экспериментов. 

Симпозиум показал, что наши финские коллеги резко шагнули вперед и в общем 
обеспечении полевых исследований. Станция Кево рассчитана на прием достаточно 
больших групп специалистов и предоставляет желающим работать эдесь комфорта
бельное жилье, рабочие помещения и всю необходимую аппаратуру. Очевидно, и нам 
с.~едует перенять опыт финских коллег. 

Во время симпозиума была проведена экскурсия на птичьи базары и на террито
рию древесного питомника станции Кево, в котором собраны растения бореальной эо-. 
ны и лесотундры, в том числе и с территории СССР. В нем ведутся наблюдения по 
морфологии видов и эксперименты по межвидовой гибридизации берез . 

.Материалы симпозиума предложено опубликовать в журнале «Reports from the 
Kevo Subarctic Research Station:., который издается станцией Кево. 

Следующий симпозиум предполагается провести в 1992 г. в СССР, на базе одно
го из биологических институтов УрО АН СССР. 

А. Д. Покаржевский 
ИЭМЭЖ им. А. Н. Северцова АН СССР 

И. А. Богачева 
ИЭРиЖ УрО АН СССР 
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